
毫无意外可言，全球最大的稀土生产

企 业 —— 包 钢 稀 土 ，没 有 任 何 悬 念 地 在

“ 大 限”前 获 得 国 家 环 保 部“ 开 恩”通 过 核

查。环保部此举意味着，包钢稀土不仅可

以名正言顺地避免停工的尴尬，还可获得

商务部颁发的稀土出口“通行证”，可谓一

举两得。

包钢稀土环保达标

一直以来，稀土领域长期存在着以让

包钢稀土停工为契机整顿稀土领域环保问

题的声音。不过，就包钢稀土公司在中国

稀土界的地位而言，这肯定是一纸空谈，环

保部也为其找理由开脱，以剥离尾矿库污

染问题的方式通过核查。

7 月 27 日，在环保部最新公布的《关于

第三批符合环保要求的稀土企业环保核查

情况的公示》中，包钢稀土通过环保测评，这

意味着包钢稀土最终具有了获得本年度出

口配额的资格。

在此前两轮环保公示中，包钢稀土始

终 无 缘 上 榜 。 这 一 度 使 其 无 法 获 得 本 年

度 的 稀 土 出 口 配 额 。 而 商 务 部 曾 发 文 规

定 ，对 于 仍 未 通 过 环 保 核 查 的 待 审 核 企

业，如在 2012 年 7 月底前通过环境保护部

的环保核查，将即时下达配额；如 2012 年

7 月 底 前 仍 未 通 过 环 境 保 护 部 的 环 保 核

查，将 不 再 对 其 下 发 出 口 配 额，所 余 配 额

另行分配。

但环保部测评结果令人深思，包钢稀

土 通 过 核 查 的 只 限 于 冶 炼 分 离 部 分 ，虽

然 其 尾 矿 污 染 问 题 没 有 得 到 解 决 ，却 被

剥 离 审 查 。 对 此 ，包 钢 稀 土 内 部 人 士 对

记 者 表 示，环 保 达 标 是 环 保 部 公 布 的，说

明 公 司 环 保 符 合 国 家 要 求 ，其 他 的 不 方

便表态。

某证券公司行业分析师陈明对记者表

示，包钢稀土通过环评是意料之中的事情，

作为中国稀土龙头企业怎么会没有出口资

格呢？

而 A 股的反应也不强烈，就在包钢稀土

通过环评当天，其股票走势也是不温不火，

丝毫没有表现出获得利好后股价上扬的“冲

动”，而且直到记者截稿，包钢稀土股价反而

跌了近 9%。

更有业内人士直言不讳地指出，无论就

尾矿污染问题的复杂程度还是在整合北方

稀土产业中承担的重要角色，包钢稀土必须

成为一个环保达标公司。

由于包钢稀土通过环保测评，获得商务

部下发的出口配额只是时间问题。据记者

了解，目前，商务部为尚未通过环保核查的

企业预留了配额量 17808 吨，其中为包钢稀

土预留轻稀土 997 吨，中重稀土 111 吨。

包钢稀土必须过环保关？

中国稀土行业协会有关人士表示，环保

部之所以注明了“（冶炼分离部分）”是因为

包钢稀土还有尾矿库污染的问题没有解决，

所以只能部分通过核查。

记者进一步发掘上述事件真相。

包 钢 稀 土 前 身 是 成 立 于 1961 年 的

“8861”稀 土 实 验 厂，1997 年 进 行 改 制，由

包钢（集团）公司、嘉鑫有限公司（香港）、

包 钢 综 合 企 业（集 团）公 司 联 合 发 起 组 建

股份制企业，并于当年成功在上海证券交

易所上市。2007 年，包钢稀土完成了产业

的整合与重组，实现了包钢稀土产业的整

体上市。2012 年，包钢稀土还入围中国企

业 500 强。

包钢稀土公司以开发利用世界上稀土

储量最丰富的白云鄂博稀土资源为主要业

务，而白云鄂博矿是一个铁和稀土的共生

矿。上世纪 50 年代建厂后，包钢从白云鄂

博矿的矿石中提炼出铁后，将稀土等废料储

存起来，形成了现在的尾矿库，其中含有稀

土 930 万吨。

记者发现有这样一段描述，是对包钢

稀 土 最 好 的 概 括：目 前，包 钢 稀 土 公 司 已

经 形 成 拥 有 2 家 直 属 厂、1 家 分 公 司、1 家

全 资 子 公 司 、10 家 绝 对 控 股 子 公 司 、3 家

相对控股子公司、1 家参股公司的集团化

企 业 ，形 成 了 工 艺 齐 全 、产 品 丰 富 ，跨 地

区 、跨 所 有 制 的 稀 土 产 业 发 展 格 局 。 公

司 规 模 不 断 扩 大，实 力 大 幅 提 高，对 中 国

乃 至 世 界 稀 土 行 业 的 发 展 具 有 举 足 轻 重

的作用。

包钢稀土不仅自身实力超群，此外，外

界对其的帮助也是直接、有效的。

为帮助包钢稀土通过环保核查，内蒙

古自治区政府方面已经承诺，将启动高达

40 亿元至 60 亿元的治理资金专门解决包

钢稀土尾矿库问题。据媒体报道，根据包

头 市 政 府 官 员 说 法，目 前，包 钢 稀 土 母 公

司 包 钢 股 份 关 于 尾 矿 库 综 合 治 理 与 保 护

规划，即“600 万吨氧化矿选矿生产线和稀

土选矿生产线搬迁工程”、“尾矿库周边地

区生态环境系统恢复工程”等多项工程总

体 方 案，已 上 报 自 治 区 政 府 通 过，包 钢 股

份将在两年内实施。

由此可见，包钢稀土公司的软硬实力都

很强，此外，包钢稀土还头顶世界最大稀土

企业的光环，如果没有出口权，不仅令“娘

家”和“婆家”颜面无存，中国稀土地位一落

千丈，还会让外界笑掉大牙。

组建产品交易所

作为中国稀土的领军企业，包钢稀土

公司肩负重任。记者在其 7 月 21 日发布的

公告中发现，包钢稀土拟出资 1000 万元与

国储物资调节中心、中国有色金属建设股

份有限公司等 6 家企业成立包头稀土产品

交易所，并通过董事会决议，预计于 8 月 8

日挂牌。

其公告指出，公司参与组建现代化的全

国性稀土产品交易所，并运用这一平台积极

整合稀土流通领域的各类资源，符合中国稀

土产业发展政策，规避稀土产品价格剧烈波

动带来的负面影响，并能进一步扩大公司在

稀土行业内的影响力。

工信部表示，筹建稀土产品现货交易所

是希望进行公开交易、稳定稀土价格，形成

公开透明的稀土价格形成机制。由此可见，

包钢稀土牵头筹建的稀土交易所已经得到

了政府的支持。

国际企业蚕食份额

由于包钢稀土一直没有获得出口配额，

导 致 今 年 上 半 年 全 国 稀 土 出 口 量 大 幅 下

降。此外，该公司此前在国际市场上的一些

客户不得不转向其他公司采购。这给了包

括美国最大稀土企业钼公司（MCP）在内的

全球许多稀土公司机会，这些公司纷纷扩产

或者投资稀土产业，蚕食包钢稀土等在内的

中国企业市场份额。MCP 公司近日就宣布

将大规模扩产，计划产量在全球份额比例从

4%迅速提升至 30%以上。

该公司首席执行官马克·史密斯称，该

公司计划投资 8.95 亿美元，将稀土年产能从

2 万吨提升至 4 万吨，接下来，公司稀土产能

将占世界总产能的 30%以上。

2011 年，世界稀土产量约为 11.5 万吨，

其 中 ，90% 以 上 都 是 由 中 国 企 业 生 产 的 。

MCP 去 年 产 量 总 计 不 足 5000 吨 ，其 中 近

60%向日本出口。去年，中国对日本出口的

稀土数量锐减。

对此，百川资讯稀土行业分析师杜帅兵

认为，随着中国通过出口限额政策整顿稀土

混乱市场的各项措施的施行，美国、日本、欧

洲在获取中国稀土资源难度加大的情况下

将纷纷另觅获取途径。全球范围内，稀土贸

易商需求新的供货途径，将使中国稀土市场

竞争优势削弱，届时，中国主导世界稀土市

场的局面将不复存在。

微 话 题
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楼仲平V：【专注实业者大都不缺钱】浙江中小企业很缺钱有

时候也是伪命题，真正说很缺钱的，要么去圈地，要么去投机！

真正投入生产的贷款不会超过总量的 20%，一直都说融资难，现

在看到了，银行贷款下滑了，贷不出去！静下心想想：原来说缺

钱，是大部分钱去投机，而不是做实业！泡沫破灭，企业肯定不

缺钱！

张连起V：【减税，减税！】从近 3 年的情况分析，中国经济已对财

政扩张、货币刺激产生了“抗药性”。下半年，中国经济形势更是严

峻，减税或是拯救 GDP 快速下滑、调整经济结构的一剂良方。借

“营改增”的大好契机，打好减税这张王牌，经济回归可持续运行的

轨道就十分值得期待。

余丰慧 V：营业税改征增值税试点范围扩大至北京、天津厦

门等 10 个省（直辖市、计划单列市）。上海试点营业税改征增值

税仅仅半年多就“急匆匆”大面积扩大，实属罕见。在扩大营改

增试点范围，推进结构性减税的同时，根据我国目前经济下滑状

况，应该着手及时推出全面性减税降费政策。

股票投资者-林易 V：继广晟有色预告半年度业绩减少 90%

以上后，中国稀土今日预告业绩亏损。稀土行业在经历了一场

恶性炒作后，人们才明白，原来稀土早已不是“稀”土。

但斌 V：看到某些“妖股”开始下跌，市场回归理性的脚步慢

慢开始。既然是改革，必然有利益受损者，但只要能建立起更合

乎规范的市场，代价是要付出的。资本市场上有些钱是不能赚

的，能赚也不要赚！希望立足企业长远未来、立足分红和内生性

增长的投资哲学，能成为主流践行的价值观！

王育琨V：未 来 10 年 到 20 年，中 国 企 业 的 分 水 岭 也 就 在 这

里：凡能成功解决企业成长与员工成长同步的企业，将大踏步

进 入 国 际 一 流 公 司 的 行 列；而 那 些 只 知 与 员 工 斤 斤 计 较 的 公

司，可能将失去一切。这个严酷的现实，需要我们企业家扪心

自 问：你 做 企 业 到 底 是 为 了 什 么 ？ 唤 醒 员 工，唤 醒 国 人，就 靠

你了。

不
缺
钱

中国现行税制结构中，增值税和营业税是两

个重要的流转税税种，二者分立并行。其中，增值

税的征税范围覆盖了除建筑业之外的第二产业，

而营业税则是针对营业收入的一项税种，要求企

业为每笔交易交纳税金且没有任何税收优惠。由

于营业税税种覆盖供应链的各个层面，营业税实

际加重了税务负担并导致多重税收。

按照国际经验，绝大多数实行增值税的国家，

都 是 对 商 品 和 服 务 共 同 征 收 增 值 税 。 在 新 形 势

下，逐步将增值税征税范围扩大至全部的商品和

服 务，以 增 值 税 取 代 营 业 税，符 合 国 际 惯 例 。 因

此，营业税改征增值税被视为中国结构性减税的

重要举措，是深化中国税制改革的必然选择。

2012 年 1 月 1 日，中国在上海首次开展营业税

改征增值税试点项目。据媒体报道，上海市实施

“营改增”改革后，今年第一季度，上海市试点企业

和原增值税一般纳税人整体减轻税收负担超过 20

亿元。其中，试点的小规模纳税人，税率大都由原

来的 5%降为 3%，税负下降幅度超过 40%。

近 日，国 务 院 常 务 会 议 决 定，自 2012 年 8 月

1 日起至年底，将交通运输业和部分现代服务业

营业税改征增值税（以下简称“ 营改增”）试点范

围 ，由 上 海 市 分 批 扩 大 至 北 京 、天 津 、江 苏 、浙

江、安徽、福建、湖北、广东和厦门、深圳 10 个省、

直 辖 市 和 计 划 单 列 市 。 明 年 继 续 扩 大 试 点 地

区，并 选 择 部 分 行 业 在 全 国 范 围 试 点 。 据 测 算，

“ 营 改 增 ”若 全 面 铺 开 ，预 计 每 年 税 收 净 减 少

1000 亿元以上。

对 此，穆 迪 发 布 报 告 称，“ 营 改 增”对 于 中 国

具有正面的信用影响，原因是该措施通过取消对

商 品 和 服 务 的 重 复 征 税 ，可 减 轻 民 营 企 业 的 负

担，并 将 有 助 于 推 动 民 营 中 小 企 业 的 经 营 活 动。

而中小企业是中国经济中创造就业的最大来源。

值得注意的是，“营改增”为国家一直大力扶

持 的 文 化 产 业 带 来 了“ 实 惠”。 中 投 顾 问 文 化 行

业研究员蔡灵认为，营业税改征增值税对文化产

业的发展起到非常重要的作用，体现的是国家在

结构性减税方面的重大举措，有利于中国经济结

构 的 的 转 型 和 调 整 。 对 于 以 现 代 服 务 业 为 主 的

文化产业来说，不仅可以在很大程度上降低这类

企业的税费成本，还可以提高这类企业的生产积

极性。

“此次营业税改征增值税是国家在税费体制上

的重大改革，充分表明了国家转变经济增长方式的

决心，尤其是在推动文化产业发展方面会起到非常

积极的作用。”中投顾问研究总监张砚霖认为，“但

是，征税方式改变之后能否对经济增长起到促进作

用，能否加快经济增长方式的转变还有待时间的检

验，毕竟目前只是进行试点工作。”

蔡灵也指出，就具体征税情况来看，征税方式

的改变并不是对文化产业内的所有企业都形成绝

对利好。对以影视类、新传媒为代表的现代文化产

业来说，营业税改征增值税之后产业类的企业缴费

额度是有升有降的，并不是大家所认为的只降不

升。这一点主要是跟企业的利润率有关，如果企业

的整体利润率相对来说很高，那么被征税的额度会

较征收营业税时高出不少。所以，只有部分文化类

企业才能从营业税改征增值税中获益。

大限前大赦大限前大赦 包钢稀土包钢稀土““胜利大逃亡胜利大逃亡””
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■ 本报记者 王 哲

营业税改征增值税 惠及部分文化类企业
■ 本报记者 徐淼


